



## OPINIÓN

ARTURO  
ZÁRATE VITE

DESDE EL CONFINAMIENTO

# Mentada de madre de María Félix a diputado

**H**istoria verídica. Hoy la recordamos porque acaba de cumplirse el 110 aniversario del natalicio de la actriz María Félix (nació el 8 de abril de 1914).

Mujer poderosa, en todos los ámbitos.

Por supuesto que el político no era la excepción. Reconocida por sus conexiones y amistades en Francia, influyó para que el transporte colectivo Metro llegara a la Ciudad de México.

También, cuando se atrevió a decir que el Centro Histórico de la CDMX olía a orines, detonó su rescate y reconstrucción. Motivó y consiguió la participación coordinada de autoridades y empresarios.

Ha sido inmortalizada por compositores:

Primero, Agustín Lara con "María Bonita", pieza exitosa que le ha dado la vuelta al mundo.

Después, Juan Gabriel estrenó y cantó "María de Todas las Marías" ante la misma actriz, en el programa "Siempre en Domingo", en el canal de las estrellas de Televisa, conducido por Raúl Velasco. El Divo de Juárez se atrevió a compararla con la Virgen María. La composición no tuvo el resultado esperado.

En tercer lugar, en esta semana, el joven músico mexicano Alonso J. Burgos, de apenas 30 años de edad, estrenó "Mexicana

del Mundo: Retrato Sinfónico de María Félix". Sinfonía que dura aproximadamente 15 minutos, en tres tiempos: "La Doña", las "batallas de María" y "la intimidad ante el espejo".

Alonso, por su corta edad, no conoció personalmente a la actriz; sin embargo, ha estudiado toda su obra y vida. Anhela que su sinfonía se escuche en el mundo con el nombre de la inmortal María Félix.

María Félix era respetada, admirada y temida.

En enero de 2020 recibió la máxima condecoración que puede otorgar el gobierno francés a un civil, "Legión de Honor, Grado de Oficial", por su labor realizada para estrechar la relación y amistad con México. Nada más que recibió la medalla sin haber solicitado el permiso de la Cámara de Diputados, como entonces exigía la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

**La misma ley suprema establecía que en caso de no solicitar el permiso respectivo, el infractor o infractora sería sancionada con la pérdida de la ciudadanía.**

El diputado Jorge Moreno Collado, quien presidía la Comisión de Gobernación, hizo



notar la falta cometida por la actriz.

María Félix mandó a su prestigiado abogado constitucionalista, Ignacio Burgoa Orihuela, a declarar en medios que el diputado era ignorante, que no conocía la ley y que su defendida había cumplido con los requisitos.

Finalmente, a regañadientes y a destiempo, María realizó el trámite que le había sido reclamado.

El diputado Jorge Moreno Collado, aun cuando siempre tuvo la razón, estaba asustado por la reacción de "La Doña".

Años después, el diputado relató el epílogo de la historia.

Con el fin de congraciarse con ella, una vez que se desahogó el trámite legislativo, le envió con su asistente, carta de sentida disculpa.

La carta la recibió en propia mano, la leyó de inmediato ante el enviado y le soltó un rosario de insultos dirigidos al legislador, incluida la mentada de madre, por la contrariedad causada a su vida.

El asistente se encargó de transmitirle el mensaje a su jefe diputado.

Sin duda, "La Doña" era poderosa.

Para alcanzar sus metas no tenía límites y seguramente, si viviera, estaría feliz de saber que una mujer va a llegar a la presidencia de México.

---

•vite10@hotmail.com

@zarateaz1

arturozarate.com